

Die zweckmäßige Form würde sich schon finden. Liebe und Glauben vermögen Berge — anscheinend unüberwindliche Hindernisse — zu versetzen! — Die Güte des Unternehmens würde auch die Lehrer für dasselbe begeistern. Der Balsam ist da für jede Wunde, er darf nur mit Eifer gesucht, mit Sorgsamkeit verwendet werden.

Es könnte aber vielleicht auch der Hauptteil der Sache in einem gewissen Sinne der Spekulation überlassen werden. Die Vereinigung könnte sich begnügen, einen tüchtigen Redakteur und einen tüchtigen Verleger zu suchen, und beiden dann sagen: Stellt ein Jahresprogramm auf, druckt eine Probeflieferung, sagt uns eure Bedingungen, und dann wollen wir zusehen, ob wir uns mit gutem Gewissen und mit Hoffnung auf Erfolg bei den Schulbehörden für euch verwenden können!

6. Viele Exzesse auf der Straße, die von der Jugend begangen werden, würden gar nicht vorkommen, wenn der gebildete Mann sich derartigen Ausschreitungen gegenüber nicht völlig teilnahmslos verhielte. Die Straßenjugend weiß das und wird immer frecher. Geschieht es ausnahmsweise, daß der gebildete Mann abwehrend eingreift, so gewinnt die Straßenjugend an jedem daherkommenden Bummler einen Beistand, während der gebildete Mann auf sich angewiesen bleibt, weshalb er denn auch in einer oder der andern (oft sehr unangenehmen) Weise den kürzeren zieht.

In bezug auf diesen Uebelstand könnte durch eine Verständigung der Schulbehörden mit den Polizeibehörden mit einem Schlage viel Ungehöriges im Keime unterdrückt werden.

In Sparta war bekanntlich bei Begegnungen, mochten sie stattfinden, wo sie wollten, jeder Knabe und auch jeder Jüngling bis zum zwanzigsten Jahre gehalten, jedem Manne sofort Rede und Antwort zu stehen; und wehe ihm, wenn er's nicht that!

Könnte Berlin von dieser heilsamen Maßregel nicht in gewisser Weise Gebrauch machen? Natürlich ließe sich die Maßregel eben nur unter zeitgemäßen Formen mit Modifikationen hierher verpflanzen.

Würde — nach gepflogener Verständigung zwischen den genannten Behörden — es in entsprechender Weise zur Kenntnis der Jugend (einschließlich der Lehrlinge, der jungen Arbeiter auf Fabriken etc.) gebracht, daß ein jeder Schüler verpflichtet sei, bei vorkommenden Ungehörigkeiten den ihn anrufenden Erwachsenen zu gehorsamen, wie auch, daß, falls letzteres nicht geschähe, der Betreffende schon damit sich straffällig mache, so würde dadurch schon der größte Teil von Ungehörigkeiten im Straßenleben im